

# DIARIO DE PALMA.

LUNES 10 DE DICIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.  
 PALMA..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 7 h. 18 ms. . . . . y se pone á 4 h. 42 ms. de la tarde.  
 Sale la luna á 9 h. 37 ms. de la mañana y se pone á 6 h. 52 ms. de la noche.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
 11 h. 55 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.  
 PALMA.... Librería de D. F. Gnasp.  
 MAHON.... D. Matías Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquin Cirer y Miramont.

## Seccion política.

(De La Regeneracion.)

### NUESTRO PRESENTE.

Los periódicos que con mas ardor han defendido y defienden la situacion creada por la revolucion completada en julio de 1854, no pueden negarse á la evidencia de los hechos que pasan y tienen lugar entre nosotros.

A nadie puede oscurecerse y todos lo confiesan y proclaman, que el pais se halla agitado y conmovido y hasta los diarios ministeriales nos hablan un dia y otro dia de motines ocurridos, de revueltas abortadas, y de intentonas cuya realizacion se medita y prepara en diferentes puntos de España.

En el hecho, pues, todos convienen, la revolucion asoma, crece, toma vida, y amenaza hundir lo que existe, creado á la sombra del polvo de Vicalvaro y del humo de las barricadas.

Nuestros gobernantes si bien sienten el fuego que va tomando cuerpo, buscando la causa y foco para extinguirlo, se dividen en su apreciacion, y atribuyéndole unas veces á las sugerencias de los demócratas y otras á las maquinaciones reaccionarias, han concluido por fijar una fórmula, la que á todos los comprenda.

La alianza de los liberales exagerados, y de los reaccionarios, para derrocar lo que ellos han levantado.

Ignoramos de todo punjo la existencia de esta alianza, que de tantos temores y recelos llena á los dominadores.

Y para ello tenemos, ademas de otras muchas razones, una fuertísima que forma nuestras convicciones en esta parte.

Declaramos que el pais se ve trabado por una viva agitacion que le conmueve y exaspera.

Tememos como el que mas la explosion de la irritacion que abraza la existencia de las clases todas de nuestra sociedad, y todo lo atribuimos á los que tratando de remediar los males que aquejaban á su organizacion, los han aumentado y aumentan con sus desaciertos y medidas harto poco meditadas.

Nosotros empezaremos por dirigir una pregunta á los que hoy tienen en sus manos la suerte de nuestra patria.

¿No hicisteis y llevásteis á cabo una revolucion en nombre de la libertad, de la moralidad, de las economías?

¿A qué clase de la sociedad habeis beneficiado?

¿Qué interés habeis favorecido? Oid, medita y juzgad.  
 Vosotros habeis introducido la perturbacion en todas las instituciones, en todas las clases de nuestra sociedad.

Todos los sentimientos que forman la vida de la nacion, se hallan fuertemente lastimados.

La religion santa de nuestros padres hecha objeto de burla.

La Santa Iglesia de Jesucristo perseguida y vulnerada en sus santos fueros y respetables prerogativas.

Desconocida la autoridad del Papa, y roto los vínculos que unieran al Gobierno español como católico á la cabeza visible de la Iglesia.

Los ministros del Señor reducidos á la mas precaria situacion.

Desterrados y separados de sus sillas arbitrariamente los Obispos.

Sometido el clero á la accion depresiva de los alcaldes y gobernadores.

Presos y confinados los sacerdotes, reducida á la mas espantosa miseria toda la clase venerada del clero.

El culto de nuestro Divino Redentor espuesto al abandono, porque se le niegan los escasos recursos que para él mismo están consignados y votados.

La institucion del trono rebajada y sin prestigio.

La dinastia puesta á discusion todos los dias y siendo objeto de las mas inalicables repulsas.

Reducida la autoridad de la Reina á no poder nombrar á sus domésticos y servidores.

Y siendo su asignacion, el objeto esclusivo de las economías de los reformadores.

Y si de lo que bien puede llamarse el sentimiento público pasais á los partidos que desgraciadamente dividen á la gran familia española, ¿cómo están respecto á vosotros, los que estais al frente de la situacion?

Los progresistas puros no están satisfechos porque la revolucion de julio no ha ido hasta donde querian.

Los demócratas os odian y os hacen cruda guerra, al ver las deportaciones y el desarme de sus adeptos.

Los moderados vicalvaristas reniegan del giro que ha tomado la cuestion de oposicion á un ministerio, y ha dado el triunfo á unas ideas que no son las suyas y aspiran y trabajan por convertir los sucesos en pro y ventajas de sus doctrinas de gobierno.

Los moderados vencidos en julio acechan la ocasion de vengar los saqueos, los incendios, los asesinatos cometidos al grito de viva la libertad.

Los carlistas os combaten en el campo con las armas en la mano.

Los absolutistas y realistas no son vuestros amigos. Miran como la mayor calamidad la dominacion de la escuela liberal.

Vengamos á las clases.

El propietario está descontento. Acaba de pagar un anticipo forzoso de 234 millones; se le recarga 50 millones para 1856, y se anuncia otro recargo de 16 millones para 1857 en subrogacion de las rentas estancadas.

Los industriales se ven amenazados con la reforma arancelaria presentada á las Cortes.

Los fabricantes de hierro tendrán que abandonar sus talleres.

Cataluña se inquieta y los capitalistas se niegan á facilitar lo que el fabricante necesita anticipadamente.

La industria carbonera está alarmada al ver los propósitos de hombres preconizados para ministros de Hacienda.

El comercio no vende.

Los ricos ven que la guerra va á ellos; traen á la memoria las exacciones de Valencia, el anticipo, las suscripciones voluntarias de Zaragoza, las declamaciones continuas en el Congreso y en la Prensa contra todo el que posee.

Los pobres, la clase obrera no tienen trabajo, y en cambio el precio de las subsistencias alza.

Fijémonos despues en algunas provincias y pueblos importantes é iremos observando los elementos de descontento que los trabajan.

Las provincias de Vizcaya, Alava y Guipúzcoa temen por sus fueros, y ven en la ley de desamortizacion la brecha por donde se camina á arrebatarnos su ley y su secular bienestar.

Cataluña mira con mucha prevencion el arreglo de los aranceles estando, como está trabajada por el socialismo y los partidarios de Montemolin.

Segovia se agita por la solucion dada á la cuestion del camino de hierro del norte.

Por la supresion de la casa de moneda.

Por haber llevado á Sevilla la escuela práctica de artillería.

Sevilla vé que va á desaparecer la fábrica de tabacos que daba pan y ocupacion á 4,000 familias y la fábrica de moneda.

Barcelona tiene fábrica de moneda y de cigarros y le duele que se supriman.

La Coruña, Alicante, Valencia, Santander, Gijon, tienen clase pobre que á las fábricas de tabaco se acogia alarmada hoy, ignorando á don-

de irá á buscar el remedio al hambre de sus hijos y familias:

Y será indiferente á Madrid el verse privado de un medio con el que se alimenta todo un barrio de la poblacion?

¿No llegarán á 2,000 mugeres hoy reunidas en su fábrica?

Ahora bien: ¿podrá aspirarse á gobernar pacífica y provechosamente una nacion donde tales y de tanta magnitud son los elementos de anarquía que por todas partes pululan y se propagan?

¿Qué será de un pueblo agoviado por tan numerosa pesadumbre?

Si en las antiguas ciudades del Imperio Romano estas se consideraban perdidas cuando sus dioses las abandonaban, ¿qué solucion para sus males podrá hallar un pueblo que se vé como el nuestro sin la fuerza que en otros tiempos le dieran las grandes y robustas instituciones, base indestructible sobre que descansa majestuoso y potente su ser político y social!!!

¡Ay de nosotros, y ay de España si pronto, muy pronto no se piensa en reconstruir todo cuanto la revolucion ha derribado!!

Temblemos por el porvenir si no se obra un cambio repentino en nuestro presente.

## NOTICIAS NACIONALES

Valencia 4. de diciembre.

Con objeto de completar la relacion de los daños causados en el término de Anna y Estubén y por la última inundacion damos una nota circunstanciada de los edificios arruinados, que pertenecian á vecinos del pueblo de Enguera:

Máquina de cardar é hilar y tinte de don Antonio Fuster.

Máquina de cardar de José Martínez y Vicente Aparicio.

Máquina y batán de don Luis Aparicio y compañía.

Máquina y batán de Manuel Fillol y compañía.

Máquina de cardar é hilar con batán de don Jaime Aparicio.

Máquina de cardar de Juan Aparicio y don Francisco Juan.

Máquina de cardar é hilar de José Maciá y García.

Batán de Francisco Juan y Aparicio y don Juan Aparicio.

Los paños y lanas existentes en los batanes y máquinas espresadas pertenecian en su mayor parte á los vecinos de dicho pueblo.

Idem 5.

S. M. la Reina, ademas de los 10,000 reales que dijimos habia remitido al Gobernador civil de esta provincia para socorrer las calamidades que ha ocasionado la última epidemia, y de los 500 (no 5,000 como equivocadamente afirmamos ayer) que habia mandado entregar á la asociacion de beneficencia de Nuestra Señora de los Desemparados, ha con-

cedido 10,000 reales vellon para socorrer las desgracias que han causado las últimas inundaciones.

Nos complacemos en hacer público este nuevo acto de filantropía de nuestra Reina.

MADRID 4 DE DICIEMBRE.

Personajes muy notables en las Cortes trabajaron muchísimo el sábado para que se retirase la proposición de apoyo al general O'Donnell. Hasta apelaron para ello á la delicadeza del ministro de la Guerra. El fin que en ello se llevase sería excelente, pero el resultado habria sido fatal para el conde de Lucena.

— El duque de la Victoria, obrando con una delicadeza digna de elogio, no tomará parte en los debates de hoy para para que no se diga que cubre con su manto protector al general O'Donnell con quien está profundamente identificado. Todos sus amigos particulares votarán la proposición de confianza.

— Dice el *Leon Español*:

Acercá del triste estado político é industrial de Cataluña, leemos en *El Clamor Público* de hoy lo siguiente:

«Son gravísimas las noticias que por conducto confidencial, pero muy autorizado, hemos recibido de Cataluña. Sobre ellas llamamos la atención de nuestros lectores.»

«Parece que se trabaja con incansable perseverancia y buen éxito para promover una insurrección general en el Principado, al grito de: *viva la industria nacional!* Al efecto varios comisionados recorren las principales ciudades manufactureras, y tratan de comprometer en sus planes á los fabricantes con promesas halagüeñas y á los obreros por medio de la seducción.»

«Pero lo mas gracioso es, que despues de esta noticia tan cierta y tan formal, se nos viene *El Clamor* diciendo, que los autores de esos disgustos y los que promueven ese descontento, son los pícaros moderados. ¡Qué manera tan pobre de querer defender á la situación actual de los gravísimos cargos que resultan contra ella por los males que está acarreado á los pueblos!»

— Asegura un periódico de Londres, que lord Howden ha pedido una satisfacción al gobierno español, á consecuencia de haber cañoneado varios guardacostas en las aguas de Tánger, al buque inglés *Valiente*, que habia salido de Gibraltar.

Como nadie ha hablado de este hecho, esperamos que la *Gaceta* nos ilustre.

— Ha llegado á Madrid el Excmo. señor don José de Salamanca, acompañado de don Joaquín de la Gándara.

— El señor Olózaga á consecuencia del desaire recibido por las Cortes, dícese que anoche ha presentado su dimisión de la embajada de París.

Si es cierto ya van dos con esta.

— Escriben de Melilla, á consecuencia de los tratados de paz que se susurraron entre España y Marruecos, que el día 19 levantaron su campamento los moros, sin dar contestación á las bases de paz que se remitieron al hijo del emperador por conducto de su enviado parlamentario. Al partir, han dejado en el cuartel de Santiago un destacamento de 20 caballos. Durante su permanencia no se han hecho disparos de ningun género á la plaza, pero esta paz momentánea se ha trocado en actitud de guerra, tan luego como aquellos han desaparecido.

— Un personaje político de esta Corte ha solicitado del gobierno que le autorice para explicar moral política en la capilla de San Isidro de Madrid. Dice la *Iberia* que no entra en el ánimo del *solicito* profesor escitar las groseras pasiones populares, y sí solo inculcar en el ánimo de sus oyentes los sanos principios políticos de la escuela verdaderamente liberal, hablando á la razón y al sentimiento; pero la citada cátedra se considera como la base de un círculo patriótico.

— Ya han sido aprobadas por el ministerio de la Guerra los cuadros de la reserva, los cuales para primero de enero estarán en los pueblos que dan nombre á los ochenta batallones de milicias pro-

vinciales. El sorteo de los treinta mil hombres se verificará en enero y en la primavera, conforme la ley de las Cortes, podrán dar principio las asambleas de esta fuerza. Los batallones de la milicia no tendrán, por ahora, mas de cuatrocientas plazas.

— Los talleres de construcción de la ría de Bilbao no cesan de lanzar buques al Oceano. Ultimamente se ha botado del astillero de Ripa, un soberbio bergantín guindado del todo, que llevará el nombre de Antonio, y ha sido construido por el señor Costabilarte. También de Deusto se ha botado otro de grandes dimensiones. Otros tres ó cuatro se hallan en gradas y muy adelantados, para descansar sobre el Nervion durante todo el mes de diciembre, y se levantan además en aquellos astilleros ocho ó diez buques que aseguran la misma marcha. Nuevas cuadernas y quillas se construyen á sus lados para empezar, tan pronto abandonen las gradas los buques hoy en rosca, otros que aumentarán la esteusa y floreciente matrícula bilbaina.

## NOTICIAS ESTRANJERAS

De una correspondencia del *Mensajero del Mediodía*, fechada en Constantinopla el 26 de noviembre, extractamos lo siguiente:

«Desde el desgraciado accidente de la explosión de los polvorines del Molino, no ha ocurrido otro acontecimiento. Los ejércitos continúan construyendo alojamientos para pasar el invierno lo mejor posible.—Las escuadras han regresado casi todas, y no quedan mas que cuatro navíos de línea, algunas fragatas de vapor, cañoneras y baterías flotantes. Todos los buques que se encuentran en el mar de Azoff van á salir, á fin de que si se hiela de repente, no se encuentren presos entre los hielos.»

Parece que los rusos intentan aprovecharse del invierno y de la interrupción de las operaciones de los aliados en el mar de Azoff para probar de restablecer sus comunicaciones con las ciudades del litoral norte de este mar, y hacer penetrar sus provisiones por la flecha de Arabat. Con este objeto fortifican esta plaza, así como la de Ghenitchi. Se calcula que debe haber en este momento en la primera de dichas ciudades unos cuarenta mil hombres, y unos quince mil en la segunda.—Es claro que tan grande acumulación de fuerzas debe ocultar un designio cualquiera, y no puede ser otro que el que dejamos indicado mas arriba. Así es que los aliados se han visto en la necesidad de reforzar los cuerpos de ejército que se encuentran en Ienikalé y Kertch; por que de otro modo su posición hubiera podido llegar á ser muy peligrosa cuando vengan las heladas, en razón á que los rusos tienen la ventaja de estar habituados á las campañas de invierno y á que ordinariamente proceden por sorpresa.

El sitio de Kars continua, á pesar de la aproximación del invierno. La guarnición sigue encerrada en la plaza, sufriendo mucho por la falta de víveres y empezando á temer que los socorros llegarán demasiado tarde. La historia dirá un día lo que ha sufrido este valeroso, paciente y admirable ejército turco de Kars, abandonado hace tiempo y de un modo tan incomprensible.

# Palma

10 DE DICIEMBRE.

## ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado primer comandante del regimiento infantería de Luchana D. José Cherif.

Parada, hospital y provisiones, Luchana.

El teniente coronel sargento mayor, Benito de Amores.

## Boletín religioso.

Santo de mañana.

SAN DAMASO PAPA Y CONFESOR.

Fue natural de Madrid y sucesor en el pontificado á Félix II, cuya elección afirma san Ambrosio que fue hecha por divina revelación. Entre las diferentes obras de utilidad que ordenó para el bien de la Iglesia, no fue la menor la de haber encargado á san Gerónimo la traducción de toda la Biblia á la lengua latina. Colmado de méritos terminó sus días en este del año 548.

## REVISTA

DE PERIÓDICOS DE PALMA.

De los periódicos del viernes, el *Baleár* dice que á la falta de ilustración y actividad de los gobiernos españoles, se debe la escasez de adelantos en mejoras materiales á pesar de los muchos elementos que tenemos para ponernos al nivel de las primeras naciones de Europa. Esta provincia es tal vez una de las que mas se resienten de este mal: por mas que su comercio vaya haciéndose mas grande cada día, y que numerosos buques vayan trayendo de América los tesoros que les valen los géneros que produce la isla, no se obtiene mas que la acumulación de capitales sobre capitales y el país no obtiene de ello ningun bien, porque estos mismos capitales no circulan, porque el gobierno no protege las grandes empresas, porque no se proyectan obras públicas que pongan en continua circulación el numerario. Y entretanto nuestros gobernantes llaman progreso á la destrucción de los mas bellos restos de la antigüedad, *moralidad* al hacinar cesantías innecesarias, *economía* al gravar las contribuciones y *libertad* al prohibir la impresión de libros determinados que él imprime por su cuenta y vende despues al triple de su justo valor.

El *Genio* vuelve á echar la culpa del tan debatido encuentro del *Pas d'en Quint* al sistema tributario vigente, obra de los moderados, pero admitido por los progresistas, y no á las autoridades que le han llevado á efecto; y despues de muchas inoportunidades y reprensiones al *Palmesano* concluye diciendo que el Gobernador civil tendria razones poderosas para desestimar la solicitud de los tejedores, pero se calla cuales sean.—En otro artículo hace un obligado de elogios al gobierno y á estas autoridades por el resultado que ha tenido el espediente sobre clero benefical, cuyas reales órdenes insertamos en el *Diario* del mismo día; y concluye diciendo que el clero cobra rentas destinadas á enseñanza pública y beneficencia, y que estas por lo mismo deben ser entregadas á los respectivos establecimientos: de desear sería nos dijese cuales son aquellas.—Publica además dos comunicados.

El de ayer en un artículo sobre desamortización dice que el Gobernador y la junta de bienes nacionales han dispuesto que las fincas que deben venderse se fraccionen lo mas que sea posible para facilitar su adquisición á las clases pobres y que en virtud de la indicación que hizo el viernes se ha dispuesto pasen á los establecimientos de beneficencia é instrucción las rentas que el clero disfrutaba apesar de pertenecer á aquellos.

## ANUNCIOS OFICIALES.

Junta directiva de la sociedad de socorros mutuos entre profesores de instrucción primaria de las Baleares.

El día 25 de los corrientes á las once de la mañana se celebrará en el oratorio de Montesión la junta general de sócios prevenida per los estatutos de esta asociación.

Lo que se publica para conocimiento de todos los que pertenecen á la sociedad, rogándoles se sirvan asistir á dicho acto en que han de tratarse asuntos muy interesantes para la misma. Palma 8 de diciembre de 1855.—P. A. de la J. D.—Antonio Quintana secretario.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El martes 11 del corriente se despachará correo para Iviza; y el miércoles 12 para Mahon y Barcelona á la misma hora. Palma 9 de diciembre de 1855.—P. E. A.—Mannuel Estenoz.

## AVISOS

### Baratura de paraguas.

En el mercado, caserío del Sr. Moragues, tienda de géneros nuevamente abierta, número 12, se encontrará un variado surtido de paraguas, desde 28 á 100 rs. uno.

### Al público.

En el Borne, casa número 27, frente la cuesta de Santo Domingo, donde se venden esteras valencianas, también se hallan de venta las clases de turron de Jijona siguiente: cajita de Jijona: almendras ó peladillas.

Francisco García y Monerris, natural de Jijona, acaba de llegar á esta capital, como acostumbra todos los años, con un escogido y variado surtido de turron, á saber: fuerte en barra, fino de superior calidad en barra, cajas desde el peso de 4 onzas hasta 5 libras, cajitas de yema, peladillas blancas y carrapiñadas. Tiene su despacho en la plazuela de las Copiñas, junto á la taberna.

### Almoneda.

Se hace de varios muebles en el piso entresuelo del número 51, pórtico de Santo Domingo.

### Sirvientes.

Se desea encontrar una criada de mediana edad, que sepa guisar y demás quehaceres domésticos: en esta imprenta darán razon.

Se desea un buen cocinero para servir en un buque: en esta imprenta darán razon de la persona que lo necesita.

### Gran surtido de ropas

HECHAS.

En la fonda del Vapor siguen vendiéndose de toda clase y de última moda, á precios cómodos.

### Ventas.

En la tienda de comestibles (esquina en las Copiñas, bajada de Santo Domingo) se ha recibido bacalao de superior calidad: véndese el Irlandés á trece cuartos y el titulado Mollares á catorce.

En la misma se fabrica y vende chocolate: de Guayaquil á 4, 5 y 6 sueldos; misto de Caraca y Guayaquil á 8; de Caraca pura con azúcar florete á 10; de id. cruda con id. esponjado á 12.

También podrá elaborarse á mas de la canela á la vainilla ó al espíritu que se pida.

Todo el chocolate de dicha tienda irá marcado con las iniciales J. A. en los extremos de la libra y el número del precio á todas las demas pastillas del centro.

### Gran bazar de sastrería,

en la fonda del Vapor.

Acaba de llegar un nuevo y variado surtido de ropas hechas trabajadas con la mayor perfección y de exquisito gusto, como son: capas madrileñas, esclavinas pelisier, jayques, gabanes, paletós, tovinas, pantalones de todas clases, chalecos de casimir y felpa, á precios módicos.

DIENTES ARTIFICIALES, MINERALES, INCORRUPTIBLES.

Sin ninguna clase de dolor y por medio de procedimientos tan sencillos como ingeniosos Mr. Descole coloca dientes aislados, dentaduras completas ó parciales, con las cuales se puede comer del mismo modo que con las naturales. Las raíces que quedan en las encías ó la presencia de dientes vacilantes no pueden ser nunca obstáculos á la colocación y solidez de estas piezas artificiales, cuya duración garantiza Mr. Descole al menos por quince años.

Endereza también los dientes á los niños. Operará á domicilio toda vez que así lo deseen las personas interesadas.

Mr. Descole vive calle de San Nicolás, número 17, entresuelo, y estará visible desde la nueve de la mañana hasta las cinco de la tarde.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP.  
EDITOR RESPONSABLE.